



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año II.

Miércoles 31 de Agosto de 1892.

Núm. 442.

SUSCRIPCIÓN
BURGOS, un mes, pesetas. . . 1
 Trimestre, pesetas . . . 3,50
FUERA. . . Semestre. 6,50
 Año. 12
EXTRANJERO Y UL- } Año. . . 25
TRAMAR. }
 Se reciben anuncios y suscripciones
 en la Administración y en la li-
 brería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
 ATRASADO, DIEZ.
 Imprenta, Redacción
 y Administración
 CUBOS, 3. TELÉFONO N.º 100
 Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0,25
 En las restantes. 0,10
 Esquelas de defunción y aniversario
 desde 5 pesetas en adelante. Comu-
 nicados y reclamos. línea. . . 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a
 un beneficio del 10 por 100 sobre
 los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—Santa Ramón Nonato.
SANTO DE MAÑANA—San Gil.

Observaciones meteorológicas del Instituto pro-
 vincial en el día de hoy:
 BARÓMETRO: á las 9 m., 692,8; á las 3 v. 692,8
 TEMPERATURA: / max. sol 11,7; max. sombra 13,8.
 / min. sombra 5,3 reflector 7,0
 DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., S. O.; 3 v., N.

“SOL” HILO EN CARRETES “SOL”

Nueva marca en esta ciudad, pero muy acreditada ya en las demás de España, en noble competencia con todas las conocidas hasta hoy pues es un artículo que reúne las más apetecibles y mejores condiciones.

Se vende ya en muchas casas, y á fin de atender á las necesidades del consumo, que es mayor cada día, queda establecido un depósito, aunque interinamente por ahora, en el comercio de tejidos de Sucesor de Bravo, Plaza Mayor, núm. 48.

Se recomienda al público pida en todas las tiendas el carrete de hilo marca «SOL»

TABLA MACHICHEMBRADA

y cepillada de todas clases en pino rojo, blanco, tea y del país á precios económicos.

VIUDA DE LANDÍA Y SOBRINO.—Burgos. 2

Florentino Izquierdo, médico-cirujano, especialista en partos y enfermedades de la matriz. Plaza de Santa María 4. Teléfono núm. 106.

Trapería.—Se necesitan operarias, Barrio Gimeno, 19.

ALMONEDA. Por ausentarse su dueño, se hace de todo el mobiliario de una casa, nuevo, elegante y casi sin usar. Los muebles se hallan en la calle del Hospital de los Ciegos, núm. 23, pral. Horas de venta, por la mañana de 10 á 12 y por la tarde de 4 á 6.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

MARMOLISTA Altares, Lápidas, Panteones, Chimeneas, Fregaderos y toda clase de trabajos para Iglesias, Cementerios y construcciones en mármol y piedra a precios baratísimos

RAFAEL GUZMAN. --Constitución, 10, VALLADOLID

SUCURSAL EN MADRID: AYALA, 15

Sierra hidráulica y talleres en Orón (Miranda de Ebro).

Garbanzo fino. --Se acaban de recibir clases muy superiores. Almacén de Ultramarinos, Espolón, 6.

En «La Regeneradora», tienda de ultramarinos, casa del Cordón, se acaba de recibir una gran partida de titos que se cederán á 46 reales fanega y á una peseta el celemin. En la misma se venden cajones vacíos.

Factón. --Se vende uno con dos jacas navarras y sus correspondientes arreos: en muy buenas condiciones. D. Julio Valcarcel, almacenista de vinos, informará.

Se traspasa un almacén de carbón de cok y piedra con todas sus existencias, calle de Santander, 5, teléfono núm. 31. Para detalles en el mismo, Ramón Lozano.

A los carreteros. --Se venden mil Olmos de gran longitud y diámetro, en Torquemada, inmediato á la estación de dicho pueblo. Informará D. Amancio Castrillo, pasaje de la Flora, núm. 12, 3.º, izquierda.

Tienda en traspaso. --Se traspasa la antigua y acreditada tienda de la calle del Cid, núm. 20, titulada Luisa del Campo, la *Vizcaina*. Para tratar, con el dueño de dicho establecimiento.

CRÓNICA LOCAL

La banda de música del regimiento de Garellano que dirige D. Isidro Marcos, que dirigió en esta ciudad la del regimiento de la Lealtad, hasta la venida del actual músico mayor señor Garay, ha obtenido en los conciertos celebrados en Bilbao el segundo premio, por cuya honrosa distinción felicitamos á la citada banda y muy especialmente á su director señor Marcos.

Hemos tenido ocasión de ver y admirar un grande y hermoso cuadro, colocado en el lujoso aparador del señor Lafuente, y debido al pincel del señor D. Mariano Pedrero.

Representa un puente y algunos contornos, en las aproximaciones de la villa de Torrelavega, en la cual el señor Pedrero ejerce el cargo de profesor de un colegio de segunda enseñanza.

Dicho puente, que demuestra bastante antigüedad, será en breve destruído para construir otro más sólido, por encima del cual pasará la línea férrea.

No sabemos qué admirar más, si la exactitud del dibujo ó los colores con que el artista ha adornado su precioso trabajo.

El señor Pedrero, piensa presentar dicho cuadro en la exposición de Bellas Artes próxima á celebrarse en Madrid.

Si los muchos trabajos que son debidos al pincel y muy principalmente al lapiz del señor Pedrero no le hubieran ya elevado á la categoría de los artistas de más talla, el cuadro á que nos referimos bastaría para proporcionarle uno de los primeros puestos en el divino arte de Rafael y Murillo.

Según se nos asegura, hoy se ha descubierto en esta ciudad un hecho que reviste caracteres de bastante gravedad, y del cual tienen ya conocimiento los tribunales.

El secreto del sumario nos impide ser hoy más explícitos.

Tendremos á nuestros lectores al corriente de lo que averigüemos.

Esta mañana se ha celebrado en la Audiencia el juicio oral en la causa contra Luis González y otros por coacción.

El hecho de que se trataba consistía en un intento de huelga de varios obreros que trabajaban en el ferrocarril de La Robla, y después de practicadas las pruebas, el abogado fiscal señor Cores, encargado de sostener la acusación, modificó las conclusiones proponiendo la absolución de los procesados.

La defensa estaba encomendada al conocido letrado señor Ruiz Llorente.

El viernes 2 de Septiembre tendrá lugar en la Audiencia territorial, el sorteo de los jurados que han de intervenir en los juicios pendientes de celebración durante el actual trimestre.

La causa que se instruyó en el juzgado de esta capital nace algún tiempo á consecuencia de una proyectada estafa por el procedimiento del entierro, y cuyo asunto causó alguna sensación por sospecharse de algunas personas conocidas en la localidad, ha sido sobreseída provisionalmente, según se nos informa.

Según noticias que circulan, aunque no con carácter oficial, el juez de primera instancia de esta ciudad D. José Roman Junquera ha entablado voluntariamente permuta con el de igual clase de Ciudad Rodrigo.

Sentimos de todas veras que nos abandone el señor Junquera, que en el tiempo relativamente corto que lleva entre nosotros ha sabido captarse numerosas simpatías en Burgos y dar pruebas de su competencia y actividad á la vez que de una entereza poco común.

Copiamos de un periódico de Valladolid:

«Se encuentra entre nosotros el chispeante burgalés D. Tomás Pascual, cuya felices ocurrencias son tan celebradas por cuantos asisten á esas improvisadas reuniones en que se dá rienda suelta al buen humor.»

Ya sabíamos nosotros que en Burgos había muchísima gracia, pero bueno es que nos den patente de graciosos.

A consecuencia de quejas que habíamos recibido, hemos procurado informarnos por nosotros mismos de lo bien ó mal surtidas de efectos timbrados que se halla en las expendedorías de esta ciudad, y el resultado no puede ser más satisfactorio por el representante de la compañía arrendataria de tabacos en Burgos.

Todas las expendedorías están provistas de los efectos que cada una debe tener lo que nos complacemos en consignar, reconociendo gustosos la actividad y el celo

del señor Fernández Villa que igualmente se cuida de los intereses de la compañía que representa y de los del público.

De su competencia en los asuntos que maneja ha dado hoy una prueba bien relevante.

En los periódicos de Madrid hemos leído el siguiente aviso que nos parece oportuno reproducir para conocimiento de los artistas burgaleses:

«La sociedad del Círculo de Bellas Artes (Libertad, 16) invita á sus compañeros, como lo ha hecho siempre durante el periodo de las exposiciones nacionales, á que frecuenten y dispongan del local de la referida sociedad, personal y colectivamente, así para estrechar los lazos de amistad y compañerismo, como para todo lo que se relacione con la próxima exposición nacional de Bellas Artes.»

El profesor de la Escuela Normal de esta ciudad señor Orio ha experimentado la sensible desgracia de perder á su querida madre, que falleció en la ciudad de Palenciz, en donde residía en unión de su esposo el director de la Escuela Normal de aquella ciudad.

Acompañamos á los señores Orio, padre é hijo y á toda su familia en el sentimiento por tan sensible pérdida.

En el tren correo de esta tarde ha regresado del balneario de Ormaiztegui, á donde había ido por una temporada el diputado provincial por Salas Lerma nuestro particular amigo D. Felix Cecilia Barbadillo.

En virtud de orden de la dirección general del Tesoro, mañana 1.^o de Septiembre se abre el pago de la mensualidad actual á las clases pasivas que perciben sus haberes de la Depositaria pagaduría de esta provincia, en la forma siguiente: Día 1.^o, Montepío civil y cesantes; día 2, Montepío militar y exclaustros; día 3, jefes y oficiales y jubilados; día 5, tropa mensual, remuneratorias y mesadas de supervivencia; día 6, 7 y 9, todas las nóminas sin distinción, y día 10, detenciones.

El día 9, después de las horas de caja, se retirarán las nóminas. Los partícipes recibirán como de costumbre el diez por ciento en calderilla.

Esta mañana de madrugada ha sorprendido el médico inspector D. Juan Quintana á las vendedoras de leche, recojiendo algunas vasijas con dicho líquido, porque no reunía ésta las condiciones debidas para la higiene.

Quizá no se hayan hecho más detenciones, porque cierta individua, á pesar de pertenecer su esposo á uno de los ramos que están á las órdenes del municipio, fué dando la voz de alerta á las vendedoras que encontraba al paso.

El líquido contenido en las referidas vasijas fué arrojado al río por orden del médico inspector.

Ayer fué uno de los días en que no se verificó sepelio alguno en el cementerio general de esta ciudad, evitándonos de este modo el apuntar la sección de *necrología*.

Equivocadamente digimos en nuestro número de ayer, al hablar de los cultos celebrados en el Monasterio de San Pedro de Cardeña, que yacían en una de las ca-

pillas de aquel suntuoso y antiguo templo los restos del beato Oriol, siendo así que son los restos del beato Pompilio, que según nuestras noticias no tardará mucho en ser canonizado, y cuando llegue este caso, suponemos que las funciones serán tan magestuosas como el acto requiere.

En el día de hoy se han inscrito en el registro civil de esta población, siete defunciones y cuatro nacimientos.

De un hecho que reviste un caracter vandálico, por más que las consecuencias no sean muy nocivas, se ha dado cuenta al Gobierno civil de esta provincia.

En el pueblo de Santa Cecilia, partido de Lerma, en la noche del 28 del actual arrancaron de una heredad todos los piés de patatas que contenía, calculándose en 33 arrobas los tubérculos extraídos.

Por convenir las huellas que dejaron al calzado que usaban dos vecinos del citado pueblo, han sido éstos detenidos y puestos á disposición del juez municipal quien instruye con actividad las diligencias para esclarecer el hecho.

Este revela una gran perversidad, y más bien una venganza que no interés en apropiarse de lo ajeno, puesto que las patatas se hallaron regadas por el camino en gran cantidad.

La tempestad ó tromba de agua que ayer nos sorprendió repentinamente, llenando las calles de agua en breve rato, ocasionó algunos destrozos y no pocos gastos.

En el cruce de la carretera de Madrid para el camino que conduce á la casa llamada de Cadenillas, derribó el viento y el agua la caseta que ocupaba un guarda de consumos y que en aquellos momentos acababa de salir de ella, refugiándose en la casa de enfrente, previendo sin duda el peligro que corría de permanecer en aquella.

También derribó bastantes tejas de algunos edificios y tronchó varios árboles.

Probablemente no habrán sido estos solos los perjuicios ocasionados.

El regimiento de artillería que se hallaba en los ejercicios, tuvo á toda prisa que abandonar el campo, recibiendo los individuos, el ganado, arzones, y demás útiles, el correspondiente remojón.

Los exámenes de prueba de curso para las alumnas de enseñanza privada y libre, y para las que dejaron alguna asignatura pendiente en los ordinarios del mes de Junio próximo pasado, ó merecieron la nota de suspensas, darán comienzo en la escuela normal de maestras de Valladolid, á las nueve de la mañana del día cinco de Setiembre.

Los exámenes de ingreso tendrán lugar en los días diez, veinte y treinta de Setiembre, debiendo presentar las interesadas, los documentos indispensables para hacer la matrícula.

A las diez de la mañana del día 1.º de Setiembre próximo pasarán la revista de Comisario todos los cuerpos de la guarnición, y el día 2 á las once de la misma la pasarán todas las partidas sueltas, clases, transeuntes y de reemplazo, ante el comisario de guerra D. Manuel Balaguer, que vive calle de Avellanos, número 3, piso principal, derecha.

Se ha nombrado para el reconocimiento de caballos de jefes y oficiales de infantería y comandancia de la guardia civil al veterinario 2.º del regimiento de Lanceros de España, D. José Bernabeu.

Por una reyerta suscitada esta mañana en el barrio de Vega entre unas mujeres y en la que ya se disponían á tomar parte algunos hombres, y lo hubieran verificado á no mediar los agentes de la autoridad, fueron conducidos los contendientes á la oficina de éstos sin ulteriores consecuencias.

Instrucción pública.—Por renuncia del maestro que la desempeñaba D. Hipólito Vicente, ha quedado vacante la escuela elemental incompleta del pueblo de Portilla agregado á Bozoo.

En virtud de permuta ha tomado posesión de la escuela pública de Zazuar, dotada con 825 pesetas y demás emolumentos legales la maestra superior que lo era de Salas de los Infantes, doña Desideria Díez.

Sección religiosa.—Mañana se celebra en la parroquia de San Gill la fiesta del patrono.

Habrà misas consecutivas hasta las doce, en la de las nueve se expondrà el Santísimo, á las diez y media será la solemne, á la que asistirá la orquesta de la Santa I. C. y habrá sermón.

A las tres de la tarde tendrán lugar las segundas vísperas y terminados los cultos se hará por el interior del templo la solemne procesión con el Smo. que se reservará después.

Continúan en la parroquia de San Lorenzo los cultos de la asociación de Hijas de María.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 1.º de Septiembre de 1892:* Sala de vacaciones: Causa procedente del juzgado de Miranda contra Casimiro Pastor Martínez, sobre estafa: ponente, Sr. Silva, abogado Licenciado Dancausa, procurador, Benito: Secretaría de Sala de Guerra.

Mercados.—En la pescadería solo ha entrado en la mañana de hoy una corta cantidad de merluza y congrio que se vendió á 2,50 pesetas el kilo de merluza, y á 2,00 el de congrio.

También se ha notado escasez de pescados de río.

El único mercado que ofrece en la actualidad mas cantidad y variedad es el de frutas, hor alizas y otros productos de la tierra, de los cuales los hay muy selectos y á precios equitativos.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 7 bueyes, 3 terneras, 54 carneros y 2 cerdos.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 1.º de Septiembre de 1892.*—Parada, San Marcial y Lealtad; hospital y provisiones, Lealtad, primer capitán: vigilancia, los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar interino Balsa.

«La Agencia Almodobar, Puerta del Sol, núm. 9, entresuelo izquierda, Madrid, es un Centro que cada día adquiere más importancia, por los excelentes resultados que en la mayoría de los asuntos que se le encomiendan obtiene. La actividad con que los gestiona, la inteligencia con que los dirige, y la economía de sus honorarios, son los principales factores del éxito.»

Recomendamos la lectura del anuncio del establecimiento de Urberuaga de Ubilla, inserto en la página 13.

CARTA DE MADRID

Madrid 30.

La salud pública continúa siendo el tema de la generalidad de las conversaciones. Las noticias de hoy son pocas hasta la hora en que escribo estas líneas, y no comunican nueva propagación del cólera.

En Hamburgo sigue la epidemia diezmando la población. El día 26 ocurrieron 416 invasiones y 150 defunciones, el 27, 22 y 11, y el 28 hasta mediodía, 148 y 72. Llama mucho la atención esa baja del día 27, porque esto viene á demostrar que esta epidemia lleva una marcha completamente distinta á otras, que se las vió comenzar y aumentar progresivamente hasta el período álgido, después del cual disminuían las invasiones sensiblemente hasta su total extinción.

Claro es que á pesar de esto ha habido alternativas, pero no tan sensibles como la del día 27 en Hamburgo.

En Altona ocurrieron el día 27, 22 invasiones y 11 defunciones, y el 28 hasta mediodía 17 y 9. En diferentes pueblos del Norte también han ocurrido algunas invasiones en personas procedentes de Hamburgo.

De París no se han recibido hasta ahora noticias.

Nuestra península continúa disfrutando de excelente salud. Los datos que se reciben de provincias han sido comparados con la mortalidad de años anteriores, y resulta que el corriente verano es uno de los que mejor se ha disfrutado en toda España. En Madrid especialmente, la mortalidad de estos días tiene una diferencia en menos muy considerable, comparada con la ordinaria de otros veranos, pues en la actualidad las inhumaciones en los cementerios oscila de veinte á treinta, cifra muy consoladora tratándose de una población de medio millón de habitantes.

El número del *Petit Journal* de París, recibido hoy en esta Corte, trae un telegrama de su corresponsal en San Sebastián lleno de tan grandes y manifiestas inexactitudes, que parece increíble haya sido redactado é inspirado en España, ni en otro punto donde se atendiera y apreciase la verdad de las cosas.

Dice *Le Petit* que los casos sospechosos registrados [en toda España son las diarreas de todos los años, y se niega que tengan carácter coleriforme. Que en Madrid, San Sebastián y otros puntos la gente vive con grandes precauciones, y la familia real se ha instalado en Ayete, palacio

aislado y lejos de la población, en el cual vive sujeta á las prescripciones facultativas, pues hasta el agua que bebe se la llevan diariamente en botijos que llenan en la sierra del Guadarrama.

Como ven los lectores, no puede darse mayor conjunto de inexactitudes, y para evidenciar algún fundamento á esas inventivas, han sacado partido de los botijos de agua de la fuente de Palacio, que siempre se llevan á donde está la familia real para el consumo de ésta.

*
*
*

El director general de Beneficencia y Sanidad ha marchado esta tarde á Leganés para ver si en el local del Manicomio podría habilitarse un departamento para albergar á los alienados que hay en el Hospital provincial, á fin de dejar en éste un sitio capaz é independiente para alojar enfermos, si desgraciadamente nos visitase la epidemia.

*
*
*

Esta mañana ha tomado posesión el nuevo director general de Administración local, señor Fernandez de Henestrosa.

*
*
*

Los ministros de Hacienda y Gobernación se reúnen frecuentemente.

Hay quien cree que el Sr. Villaverde sustituirá con el tiempo al señor Concha Castañeda y la opinión va generalizándose.

Antes tenía el actual ministro de Hacienda como mentor el Sr. Cos-Gayón; desde que entró en el ministerio el Sr. Villaverde, este es el que entiende en los asuntos de importancia del ramo de Hacienda.

Siendo la tan decantada operación de 50 millones, una de las cuestiones que están sobre el tapete, natural es que de ello se trate en las conferencias que arriba indico. La entrevista de los dos ministros en la tarde de hoy ha durado más de dos horas; la de anoche también fué larga, pues se prolongó hasta las dos de la madrugada. ¿Se habrá hablado en las dos conferencias de dicha operación de crédito? Si así es, nuevas dificultades deben haber surgido para su terminación, cuando obliga á reunirse á dos individuos del gabinete con tanta premura.

*
*
*

Los Sres. Portuondo y Rivero, representantes en la Península del comité económico de Cuba, esperaban hoy la contestación á un telegrama que dichos señores remitieron al comité consignando algunas proposiciones para el arreglo de la cuestión pendiente con motivo del nuevo impuesto creado á los fabricantes de tabaco, y origen de la clausura de algunas fábricas.

Parece que los mencionados mandatarios, de acuerdo con un elevado funcionario del ministerio de Ultramar, han indicado al comité que podría quedar arreglado el asunto, celebrando un concierto en el que vinieran á pagar los fabricantes poco más de la mitad de lo que se ha consignado en los presupuestos por este concepto. La contestación en uno ó en otro sentido no debe hacerse esperar mucho.

*
*
*

Las últimas noticias referentes al estado del concejal, Sr. Espinosa, no acusaban alteración alguna desde ayer, pero se desconfía de poderlo salvar.

M.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene la disposiciones siguientes:

Guerra.—Real decreto nombrando al capitán general, D. Arsenio Martínez Campos, director de las grandes maniobras que han de verificar las divisiones orgánicas 5.^a y 8.^a en el próximo Otoño.

—Otros reorganizando los diferentes cuerpos de las armas e institutos del Ejército y secciones dependientes del ministerio de la Guerra.

Gobernación.—Reales órdenes relativas á medidas sanitarias.

Marina.—Reales decretos de personal.

Ultramar.—Reales decretos declarando cesante á D. Antonio Villavicencio, administrador de la aduana de la Habana, y nombrando para este cargo á D. Juan Martínez Zabala.

Con objeto de tomar precauciones sanitarias contra el cólera, el Gobierno portugués ha ordenado que todas las mercancías que se introduzcan en los trenes por la frontera y sean consideradas como sospechosas serán reexportadas para fuera del reino, quedando responsables las compañías ferrocarrileras del cumplimiento de esta orden.

Parece que algunos liquidadores del impuesto de derechos reales, con motivo de la incompatibilidad que piensa establecerse para ejercer sus cargos dentro de determinado territorio, reforma que, por otra parte, creen ha de llegar, atendiendo á la nueva organización del impuesto y á la necesidad de imprimirle mayor desarrollo, piensan elevar una exposición al señor ministro de Gracia y Justicia, de quien dependen como registradores de la propiedad, para que se limite esa incompatibilidad todo lo posible.

En vista de las gestiones practicadas por las Comisiones de Catedráticos de Institutos en representación de la clase, haciendo ver el perjuicio que les irroga el Decreto de 26 de Julio último, la Dirección general parece que se halla dispuesta á subsanar individualmente los perjuicios que les irroga aquél.

En su virtud serán repuestos los catedráticos separados, y la amortización de plazas se hará en las que vayan vacando, concediéndose gratificación á los profesores cuyo trabajo se recargue.

Se calcula que para celebrar el próximo jubileo episcopal del Papa, irán á Roma 15.000 italianos, 18.000 españoles, 14.000 franceses, 3.000 austriacos y 4.000 entre holandeses y belgas.

El lunes empezó el derribo de la histórica Torre Nueva de Zaragoza.

A las diez de la mañana sonó por última vez la campana del reloj de la torre.

La prensa de aquella capital manifiesta que más bien que en la obstinación del derribo, debiera ocuparse el Ayuntamiento en adoptar medidas sanitarias.

El *Diario de Avisos* ha publicado un violento artículo censurando al gobernador por no haber suspendido la ejecución del acuerdo hasta tanto que en el ministerio se resuelve el recurso de alzada interpuesto y se dicta acuerdo acerca de la pretensión formulada por el vecindario, pidiendo que se declare la torre monumento nacional.

El citado periódico ataca duramente á los concejales, ayer desconocidos, y que hoy quieren imponerse á la voluntad del pueblo que representan.

D. José Masarre, académico correspondiente de la Academia de la Historia, ha presentado una instancia al gobernador pidiendo se suspenda el derribo, fundando su petición en el decreto de 16 de Diciembre de 1873, dado por el ministro republicano Sr. Gil Berges.

El alcalde recibió ayer un anónimo en el que se le amenaza con colocar petardos en los edificios enclavados en la plaza de San Felipe, que es donde está emplazada la torre, si la demolición continúa.

Témense conflictos, pues los ánimos se hallan muy excitados.

En el monasterio del Escorial se van á establecer los estudios superiores, ó sean las facultades de derecho y filosofía y letras, y los cursos preparatorios de ciencias, medicina y farmacia.

Dice un periódico de Oviedo que al salir de Grado la numerosa comisión que iba á Pravia á saludar al señor Sagasta, fué preso uno de los individuos de ella Baldomero Ramirez, por disparo de cohetes.

Telegrafian de Soria que una numerosa manada de lobos se presentó en estas noches últimas en el termino de Oncala, haciendo grandes destrozos en el ganado lanar.

Algunos infelices pastores encontraron á gran distancia de los rediles 61 reses muertas, 63 heridas y 17 desaparecidas.

Los vecinos de los pueblos inmediatos se reúnen para dar una batida.

En Entrambosrios (Orens), un sujeto dió con una hacha á su madre en la cabeza, arrojándola después á un barranco desde la altura de dos metros.

La infeliz quedó aún con vida, pero en un estado gravísimo.

El parricida fué preso y conducido á la cárcel de Celanova.

Disensiones en la familia por cuestión del reparto de unos bienes, han sido la causa de este crimen.

INSTANTANEAS.

Teatros.

Los vecinos de la villa y corte de Madrid (que ahora no es corte, y casi no pa-

rece villa sino aldea... y mala) somos felices; estamos muy en peligro de quedarnos sin agua, el día menos pensado; pero, á buen seguro, que nos quedamos sin ópera italiana; lo que es eso no, antes

«mil y mil veces la muerte».

como decía fray Gerundio.

Podrá subirse el precio del pan (que en efecto se sube) hasta ponerse fuera del alcance de todas las fortunas; pero funciones en el teatro español las habrá, buenas ó malas,—probablemente malas; porque ya hay, para estos menesteres, nombrada una comisión del *excelentísimo Ayuntamiento*.

Con satisfacción indecible, con íntimo contentamiento ha sabido Madrid y sabrá España que en el ministerio de Fomento se ha recibido ya la lista de la compañía que ha de *actuar* durante la presente temporada en el *regio coliseo*.

Aquellos dignísimos empleados están examinando á toda prisa, y con toda escrupulosidad, como el asunto lo merece, la hoja de servicios del señor Tamagno, del barítono Scaramellia y del bajo Cardona; porque el asunto es que aunque las aguas del Lozoya nos ocasionen una epidemia, las óperas resulten bien cantadas.

Del teatro español (asunto de menos importancia) se sabe que vá á sacarse á subasta pública...

No se sabe cómo, ni se sabe cuándo; pero por lo adelantado de la estación, puede presumirse que será tarde y con daño.

Antonio Sánchez Pérez.

30 Agosto 92.

CONOCIMIENTOS UTILES

Poción contra el asma.

Para curar el asma verdadero ó cardíaco, se toman de dos ó cuatro cucharadas diarias, diluida cada una en un vaso de agua, de la siguiente poción:

Ioduro de potasio.	10 gramos.
Extracto tebáico.	14 centigramos.
Jarabe de corteza de naranjas amargas.	50 gramos.
Agua destilada.	150 »

Limpia de marcos dorados.

Uno de los más sencillos y eficaces procedimientos para limpiar los marcos dorados, consiste en pasar sobre los marcos una brocha suave mojada en un líquido compuesto de tres partes de clara de huevo y una de agua de sarmientos.

Esta operación puede repetirse muchas veces con éxito sobre el mismo cuadro; pero conviene, después de cada operación, pasar sobre el dorado una capa del barniz que usan los doradores sobre la madera.

Mastic de glicerina.

Parece que al presente le ha tocado á la glicerina el ser puesta á contribución para multitud de aplicaciones.

De una de ellas, el *mastic de glicerina*, vamos á dar conocimiento á nuestros lectores.

El mastic á que nos referimos resulta más resistente que el cemento de Portland.

Su preparación es sencilla.

Se pulveriza litargirio muy finamente hasta obtener un polvo impalpable; enseguida se seca completamente en una estufa de elevada temperatura, y después se mezcla este polvo con glicerina en cantidad suficiente para hacer un mortero espeso.

El mastic obtenido así contiene una serie de propiedades preciosas.

Se solidifica rápidamente, sea al aire, sea por inmersión en los líquidos, su volumen es invariable durante la solidificación; resiste, sin modificarse, temperaturas próximas á 300 grados. Por último, adhiere muy sólidamente entre si los cuerpos con los que se pone en contacto.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 30.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 64,12.

Londres 30.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 64,12.

Paris 30.—En Carmaux ocurrieron anoche serios disturbios por intentar la multitud libertar á dos mineros que acababan de ser detenidos.

La gendarmería, después de inauditos esfuerzos, consiguió restablecer el orden.

Bucharest 30.—El príncipe heredero acompañado de su ayudante de campo ha salido de Sihăia con dirección á Sigmaringen.

Berlin 30.—Las autoridades de Hamburgo han publicado una alocución al pueblo excitándole á que preste su concurso para que desaparezca el pánico que allí reina, y evitar de este modo la emigración que es cada día mayor.

Se duda que consigan este objeto, pues la epidemia no lleva trazas de disminuir.

Centenares de casas han quedado completamente vacías y el aspecto de la población no puede ser más triste.

El comercio está completamente paralizado y los asuntos públicos se resienten mucho por la falta de personal.

Berlin 30.—Se ha fijado para el 11 de Septiembre próximo la inauguración en Metz de la estatua ecuestre del emperador Guillermo I.

El acto promete ser muy solemne y estar sumamente concurrido.

Paris 30.—Los despachos de Suiza dicen que la filoxera está haciendo grandes estragos en algunas localidades y que las pérdidas ocasionadas ya en los viñedos son considerables.

Bucharest 30.—Se prosiguen con grande actividad los trabajos de fortificación de los fuertes de esta ciudad.

Berna 30.—Han comenzado las sesiones de la conferencia interparlamentaria de la Paz, asistiendo á la misma gran número de diputados extranjeros.

Paris 30.—Ninguna variación ofrecen nuestros mercados de cereales. Los precios sobre los trigos viejos siguen con tendencia á la baja, no obstante lo cual, se hacen muy pocas operaciones, prefiriéndose los trigos nuevos que reunen excelentes condiciones, pagándose estos últimos de 22'50 á 23 francos los 100 kilos, mientras que los primeros sólo alcanzan de 19 á 30 francos los 100 kilos.

En trigos extranjeros las ventas han sido nulas. Únicamente algunos lotes de California se han vendido á 22 y 22'25 francos.

Barcelona 30.—Hoy ha llegado á este puerto procedente de Manila el vapor correo «San Ignacio» de la compañía trasatlántica.

No trae novedad á Lordo.

Londres 30.—La goleta «Elena» procedente de Hamburgo ha llegado á Gravesend, habiéndose registrado durante la travesía dos casos de cólera.

San Petersburgo 30.—En el día de ayer se registraron en esta capital 156 invasiones coléricas y 41 defunciones.

Amberes 30.—La epidemia amenaza tomar serias proporciones: anteayer se registraron 22 invasiones y 4 defunciones.

Fabra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

ESTABLECIMIENTO TERMAL DE URBERUAGA DE UBILLA

MARQUINA (Vizcaya).

AGUAS NITROGENADAS BICARBONATADAS

Temporada oficial de 15 de Junio á 15 de Septiembre

Temperatura 27.° centígrados.

Caudal 32,622 litros por hora.

ÚNICAS ANÁLOGAS A LAS DE PANTICOSA

Este establecimiento es el más concurrido de todos los del Norte y sus aguas son eficacísimas en las enfermedades del pecho, garganta, hígado, vías urinarias. Situado á 16 kilómetros de Elgoibar y Olaceta (línea de Bilbao á Zumárraga). Servicio de coches en combinación con los trenes, y se hace el recorrido en dos horas. Próximo á Ondárroa, Lequeitio, Saturrarán, Deva, etc.

Para informes, dirigirse á sus propietarios: Aguirre Sarasúa hermanos.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS
Domicilio social: Madrid, Olózaga, 1,
(Paseo de Recoletos)

GARANTIAS

Capital social, pesetas. . . 12.000.000
Primas y reservas. . . 40.697.980

Total. . . 52.697.980

29 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 48.301.675,38.

SEGUROS SOBRE LA VIDA

En esteramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias, Capitales diferidos a prima, *más reducidas* que cualquiera otra Compañía.

Dirigirse al Subdirector D. Próspero Gallardo, procurador de los Tribunales de esta ciudad, calle de Vitoria, 16, segundo. Teléfono núm. 15.

La Epilepsia

Ó ACCIDENTES NERVIOSOS

Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las Pastillas de Ochoa.

La Viruela

Curación rápida y segura con las Píldoras de Ochoa. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

La Erisipela

Tratada con las mismas píldoras en tres días queda curada.

PROSPECTOS GRATIS
DUQUE DE ALBA, 15, MADRID

Depósitos en Burgos: D. José Barriocanal y D. Federico de la Liera. Farmacias.

BAÑOS NUEVOS DE ELORRIO

CON SU TELÉGRAFO Y PARARRAYOS

DOCE PERIODICOS DIARIOS EN EL SALON DE LECTURA

GRAN FONDA-SERVICIO COMPLETO

Médico Director

Don Miguel Mayoral Medina.

Aguas sulfhídricas, ferromanganíferas con 44 por 100 de nitrógeno en sus gases.

Analizadas por los señores Bonet y Saenz Diez, profesores de la Universidad Central. Aforo 37 litros por minuto.

Se usan desde el año 1826, en que se constituyó el primer balneario de Elorrio

Su caudal hace innecesarios los depósitos que desvirtúan la parte medicinal, cual sucede en algunos establecimientos de 20 ó menos litros por minuto.

Son especiales en las herpes, escrófulas, sífilides, metritis y catarros pulmonares, aventajando á Aguas Buenas, Canterets en Francia y Betelú en España.

Servicio de coches á todos los trenes de Durango.

Dirección: al administrador de los baños nuevos.

TALLERES

de

ENGUADERNACION, DORADO Y RAYADO

de

RUFINO S. GONZALO

Encuadernaciones de todas clases en lujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums en terciopelo, peluchs, etc.

ACADEMIA PREPARATORIA.—Para el ingreso en la General militar á cargo de D. Estéban Pérez Solernóu y D. Pedro Sarraglia Junquera, primeros tenientes de infantería. **Honorarios gratis.**

El día 15 del próximo Septiembre, darán principio las clases de la preparación completa. Para inscripciones de alumnos y detalles, dirigirse á la Secretaría del regimiento de la Lealtad, plaza de San Juan, núm. 1, (frente al presidio.)

Nuevo almacén de carbón de piedra y cok de Patricio Saiz. San Juan, 57, (junto á la casa de D. Manuel Rico.) Precios muy económicos.

Para caballero ó señora.—Se cede un gabinete con ó sin asistencia. En la imprenta de este periódico darán razón.

Se venden varias heredades que harán entre todas unas 50 fanegas en término de esta ciudad. Para informes dirigirse á la calle de San Cosme, núm. 23, pral.

ULTIMA HORA

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

MADRID 31.—8, m.

Según noticias de Tángier, ha ocurrido un nuevo encuentro entre las tropas adictas al Sultán y los insurrectos angherinos.

Los imperialistas, cumpliendo sus amenazas, entraron al saqueo en los aduarez abandonados, pero una emboscada que habian preparado los angherinos les obligó á huir abandonando el botin.

Repusiéronse pronto los leales y se entabló una lucha reñida entre ellos y los rebeldes, en la cual llevaron los primeros la mejor parte derrotando á los segundos, los cuales huyeron siendo perseguidos de cerca por los imperialistas que avanzaron saqueando é incendiando cuanto encontraron á su paso.

Durante la refriega, los insurrectos lograron envolver á una avanzada de caballería, acorralándola y causándola cien muertos.

Por fin consiguieron escapar los leales y reunirse al ejército imperial.

MADRID 31.—8,30 m.

Dicen de Murcia que los maestros de aquella provincia á quienes se adeudan sueldos, acudirán á la capital durante la feria, recorrerán las calles en manifestación implorando la cari-

dad pública, y pondrán con igual objeto una mesa petitoria en el sitio donde se celebra la feria.

MADRID 31.—8,40 m.

Nuevas noticias recibidas de Tanger acerca de la batalla sostenida entre los imperialistas y los rebeldes, dicen que el generalísimo de aquellos sufrió una herida en un brazo durante la refriega pero supo ocultarlo cuidadosamente para evitar que el desaliento se apoderase de sus tropas.

Dícese que H'man se ha fugado, ignorándose su paradero.

En la misma tienda del generalísimo les ha sido cortada la cabeza á todos los insurrectos que han caído prisioneros.

El médico español Doctor Ovilo, ha asistido con gran esmero á los heridos.

La conducta de los españoles es muy elogiada.

MADRID 31.—2 t.

Esta agencia ha recibido hoy noticias de Canarias, que revisiten caracteres muy graves.

El lunes á las nueve de la mañana fondeó en el puerto de las Palmas el pailebot «Icord» de la matrícula de Lanzarote.

El patrón del barco, Nicolás Santana, manifestó al llegar al puerto, que á la distancia de seis millas al sur del cabo de Bogador, y en el punto denominado «Parchel» unos moros acometieron al pailebot, y lograron apoderarse de él, saqueándolo, y llevándose cautivos al patrón, tres hijos suyos, seis marineros y un pasajero con su esposa y tres hijos.

MADRID 31—2,35 t.

Continuando el patrón Nicolás Santana la narración de los sucesos acaecidos durante la travesía del pailebot «Icord», manifestó que en compañía de cinco marineros consiguió escapar del cautiverio á que los habían reducido los moros, y ayudados por la tripulación de la balandra «Veidanla» (?) pudieron, después de grandes esfuerzos, sacar al «Icord» de la playa, largando velas inmediatamente, y escapando á pesar del vivo tiroteo que les hacían los moros desde la costa.

Ignoráse la suerte que habrá cabido á los cautivos, y se cree que deben hallarse en las cercanías de la factoría que los ingleses tienen establecida en el cabo Jubi.

Estas noticias han causado profunda sensación en Las Palmas.